

Vue d'ensemble du Commonwealth

Fondé en 1931, le Commonwealth est une association volontaire de 54 États, aussi indépendants que diversifiés, qui disposent, pour se consulter, d'un réseau essentiellement informel de liens gouvernementaux et non gouvernementaux. Les pays du Commonwealth comptent 1,7 milliard d'habitants, soit 30 p. 100 de la population mondiale.

Le Commonwealth n'a pas de charte. Toutefois, les pays membres sont liés par des principes directeurs, étant convaincus entre autres qu'il convient de promouvoir la compréhension et la coopération internationales. Ces principes sont énoncés dans les diverses déclarations et les communiqués faits à l'occasion des rencontres au sommet des chefs de gouvernement du Commonwealth, qui se tiennent tous les deux ans. Les plus importants énoncés sont la Déclaration des principes du Commonwealth, adoptée à Singapour en 1971, la Déclaration de Harare adoptée au Zimbabwe en 1991 et le Programme d'action de Millbrook sur la Déclaration de Harare, adopté à Auckland (Nouvelle-Zélande) en 1995. Les trois définissent clairement l'engagement du Commonwealth à l'égard de la démocratie, de la primauté du droit et de la saine gestion publique.

Le Commonwealth moderne a vu le jour lorsque l'Inde, après son indépendance, a tenu à conserver ses liens avec le Commonwealth. En 1949, une conférence des premiers ministres du Commonwealth a convenu d'accueillir l'Inde en tant que première république membre, de laisser tomber le mot « britannique » du titre de l'association et de reconnaître le monarque britannique comme « symbole de la libre association des nations membres [du Commonwealth] et, en tant que tel, chef du Commonwealth ».

Le nombre des États membres a augmenté rapidement entre la fin des années 1940 et les années 1960, période durant laquelle plusieurs pays d'Asie et d'Afrique ont accédé à l'indépendance. Depuis, bon nombre de petits pays insulaires des Antilles, de l'océan Indien et du Pacifique sont venus à leur tour grossir les rangs du Commonwealth.

Aujourd'hui, le Commonwealth défend un ensemble de valeurs communes telles que l'égalité, la non-discrimination, la démocratie et la primauté du droit. Il est actif dans plusieurs domaines, qu'il s'agisse d'observer les élections, d'offrir des modèles de pratiques exemplaires en matière de santé pour les femmes, de fournir des avis aux pays membres sur la gestion de la dette, ou encore de les aider à négocier de meilleurs accords commerciaux.